

**Eine Nachricht hat vier Seiten**

Eine Aussage kann nach der Theorie von Friedemann Schulz von Thun nicht nur auf der wörtlichen Ebene verstanden werden, sondern noch viel mehr beinhalten oder meinen:

Wenn jemand als Beifahrer dem Fahrer zum Beispiel an einer Ampel sagt "Es ist grün", könnte der Sprecher damit auch einen Wunsch oder Appell äußern wollen. In der Nachricht steckt also auch: "Fahr los!"

Genauso kann der Sprecher versteckt etwas über sich selbst oder seine Beziehung zum Zuhörer ausdrücken. Wenn am Frühstückstisch die Bemerkung "Das Ei ist hart" fällt, könnte es ebenso bedeuten: "Ich mag mein Ei nur weich!" oder auch: "Du merkst dir offenbar nie, wie ich mein Frühstücksei gerne esse."

**Tipp:**

Suche dir eine Aussage aus der Kurzgeschichte aus und versuche herauszufinden, ob die Figur vielleicht einen Appell oder eine Information über sich oder die Beziehung ausdrücken möchte. Formuliere die Sätze in der wörtlichen Rede.